



Newsletter Avril 2024

Venez nous rejoindre et [trouver nos différents rendez-vous](#)

19 avril – Lussagnet-Lusson - réunion publique d'information TPMF-PLC à la salle des fêtes à 18h30 - Quel futur pour nos forêts ? Les intervenants Jacques Descargues (ex Secrétaire Général de l'ONF) et Pepino Terpolilli (scientifique, co-auteur du Plan Climat pour la France Empreinte 2050) pourront répondre à vos questions.

20 avril – Anglet - Événement festif, créatif, organisé par le collectif citoyen "Juzan Vivant!" avec le soutien du réseau associatif du Balcon vert d'Anglet. A Juzan-Anglet, 13h00. La détermination à protéger l'écosystème forestier et agricole des 22 ha de Juzan à Anglet sera fortement réaffirmée. [Collectif Terre de Juzan - Non à la destruction des 22 hectares \(juzanvivant.com\)](#)

22 avril - Saint-Gaudens - Cinéma le Régent lundi 22 avril à 20h30 - documentaire : À L'ABRI DES ACTIVITÉS HUMAINES... [voir plus sur le site.](#)

26 avril - Saint-Palais - Réunion publique d'information TPMF-PLC salle verte, 90 rue Gambetta, à 20h30. Le projet E-CHO à Lacq y sera détaillé : une expérimentation industrielle au coût exorbitant pour l'environnement et le contribuable, organisée par le CADE et le Collectif Amikuze... [voir plus sur le site.](#)

D'autres à venir à Urrugne (3 mai), Seignosse, Tardets, Mauléon en mai ou juin... **Retrouvez-les sur nos réseaux.**

Nous y étions

12 avril - Billère - réunion publique d'information TPMF-PLC coordonnée par ATTAC 64 et La SEPANSO 64. Étaient présents, le Maire de Billère et près de 200 personnes. Les intervenants – Jacques Descargues, Philippe Garcia (président de Défense des Milieux Aquatiques), Henri Pépin (physicien et membre de la SEPANSO) ainsi que deux ingénieurs des Shifters, ont pu présenter les effets dévastateurs du projet E-CHO et son inutilité. La rigueur scientifique était au rendez-vous, mais néanmoins dans un langage abordable pour tout un chacun. Le public a pu échanger avec les intervenants et a continué cet échange autour d'une petite collation... [voir plus sur le site.](#)

12 avril - Arudy - réunion publique d'information TPMF-PLC. Un public composé de 70 personnes avec pour animer la séance Marcel, Vanessa, Jean-Claude et Louis. Le diaporama du collectif a servi de support dans une ambiance attentive. Puis des échanges avec le public ont fait ressortir la nécessité émanant de la société civile de faire remonter auprès des élus territoriaux, nationaux et européens le sujet de l'accaparement de la ressource forestière et de l'eau par le petit monde des industriels et des financiers sur Lacq... [voir plus sur le site.](#)

09 avril - Ayerre - réunion publique d'information TPMF-PLC : Salle Denentzat : 30 présents.

25 mars - Pau - rassemblement des Collectifs Au pied des arbres et TPMF-PLC. 40 présent-e-s au pied des arbres sous les fenêtres de l'Hôtel de ville... [voir plus sur La Rép.](#)

23 mars - Forêt du Bager d'Oloron - Journée Internationale des Forêts organisée localement par l'ACCOB et le Collectif TPMF-PLC - nous étions plus de 100 venus du Pays Basque, du Béarn et de la Bigorre à nous retrouver sur ce lieu emblématique de la préservation des forêts, avec des spécialistes pour nous ont fait découvrir le monde merveilleux des vieilles forêts, de leurs arbres remarquables, de la gestion forestière en futaie irrégulière, des zones laissées en libre évolution, de la botanique et des champignons ou des mousses comme le très rare Dicrane Vert, de la géologie, ainsi que des ateliers de peinture sur toile de motifs végétaux et d'écorçage... [voir plus sur le site.](#)

- **Auterrive** - réunion publique proposée à propos du projet E-CHO par le collectif Roue Libre, en introduction militante à un Bal Trad très populaire. Présentation du collectif TPMF et séance de questions très appréciée du nombreux public... [voir plus sur le site](#).

- **Aydie** - **présence alternative du collectif TPMF-PLC** à la fête internationale de la forêt organisée localement par la Communauté de Communes Coteaux et Vallées des Luys, cette dernière soutenant l'installation du projet Biochar à Garlin... [voir plus sur le site](#)

21 mars - **Lembeye** - réunion d'information de TPMF-PLC au marché... [voir plus sur le site](#).

19 mars - **Bedous** - réunion publique d'information TPMF-PLC à la Mairie - 30 présents... [voir plus sur le site](#).

16 mars - **Artix** - Hèsta deu Nau, organisée par la Calandreta d'Artics et Tiss'Liens 64, 200 danseurs-seuses et info sur le projet écocide à Lacq d'usines E-CHO... [voir plus sur le site](#)

12 mars - **Bayonne** - réunion publique d'information TPMF-PLC à la Maison des Associations du Parking de Glain - plus de 130 personnes pour la première réunion publique en Pays Basque, avec l'intention de susciter d'autres réunions publiques ici en Pays Basque - [Visualiser le compte-rendu de Bizi!](#)

09 mars - **Sauveterre-de-Béarn** - Fête du Gave - Nous étions plus de 100 à l'aire de pique-nique en bord de Gave. pour célébrer la rivière, s'informer sur les enjeux de préservation de la nature, partager et s'amuser avec ramassage des déchets en bord de gave, repas auberge espagnole, pizza au feu de bois, buvette ; de 14 à 18 heures, tri et pesée des déchets ramassés avec Tervid'hom, grimpe dans les arbres avec Germain, balade entre faune et flore avec Cristau, conférence sur la défense des ressources marines avec Philippe Garcia... [voir plus sur le site](#).

1^{er} mars - **Oloron** - Près de 100 personnes ont assisté à la présentation détaillée de l'argumentaire du collectif TPMF-PLC contre le projet E-CHO, par Jean-Claude, Peppino et Vanessa. Puis la parole a été donnée au public avec des questions et des suggestions pour la suite à mener, notamment pour la sensibilisation de la population locale, en vue d'obtenir l'abandon du projet E-CHO... [voir plus sur le site](#).

Zoom – Questions pour nos élus

Le collectif organise actuellement une série de réunions publiques, afin d'informer les citoyens et les élus de nos territoires sur les conséquences du projet. Et le public est au rendez-vous, de plus en plus nombreux. En plus **un courriel a été envoyé à plus de 950 élus du territoire**.

Ce courriel soulignait que le projet E-CHO vise à produire environ 1 % du carburant de l'aviation nationale (75.000 tonnes de bio-kérosène par an) et 200.000 tonnes de méthanol pour le trafic maritime, en accaparant chaque année 300.000 tonnes de bois sec.

Cela représente au total **500.000 tonnes de bois vert**, prélevées en partie dans les forêts des Pyrénées y compris le piémont pyrénéen au Pays Basque et jusqu'au pourtour méditerranéen. Ce projet est une aberration au moment où les centrales à biomasse se multiplient, et que des projets similaires sont à l'étude ou voient le jour (Hynovera à Gardanne).

La Stratégie Nationale Bas Carbone indique par ailleurs qu'il n'y aura pas assez de biomasse pour tout le monde et que le mauvais état de la forêt ne lui permet pas de jouer à plein son rôle de puits de carbone. L'IGN pointe une augmentation de 80% de la mortalité des arbres, alors que la demande en bois ne cesse d'augmenter. Selon l'Académie des Sciences, **il faut à tout prix aider nos forêts à s'adapter au changement climatique et limiter les prélèvements aux usages essentielles.**

Enfin **l'utilisation massive d'eau du Gave de Pau par E-CHO** et les rejets d'eau dont la température pourrait atteindre 28 degrés, feraient courir un risque de désolation du milieu aquatique et de baisse accentuée du débit en période d'étiage. Les alevins et les salmonidés ont besoin d'une eau froide pour survivre. Selon l'étude européenne **PIRAGUA**, **il faut s'attendre à une baisse de 15 % du débit des rivières des Pyrénées à l'horizon 2040**, alors que **le projet E-CHO se base sur un débit constant depuis 2000**. L'Agence de l'eau Adour Garonne dénonce le fait que **ni la baisse de débit depuis cette date ni les variations annuelles de**

débit **n'ont été pris en compte**. De plus, **aucune économie circulaire de l'eau** n'a été envisagée... [voir sur la page Argumentaires du site](#) le [cahier d'acteurs - fiche N°09](#).

Enfin, que dire des besoins en électricité du futur complexe industriel, qui correspondrait à **deux fois la consommation d'énergie électrique des Pyrénées Atlantiques** (2,8 TWh, RTE)! Au moment où les particuliers et les entreprises doivent assumer des factures de plus en plus élevées pour le refroidissement des locaux.

Enfin le procédé prévu (BioTfuel-BioTjet) n'a toujours pas prouvé sa viabilité industrielle (il est encore à un stade pilote).

Le bilan de la concertation préalable organisée par la Commission Nationale du Débat Public (CNDP) fait ressortir le manque de préparation et la fragilité d'un tel projet, avec 4 % seulement de contributions favorables et 80% des cahiers d'acteurs défavorables. Aussi, nous souhaitons désormais faire appel aux élus, afin qu'ils questionnent, eux-aussi, les décideurs industriels, les porteurs du projet, les élus responsables de la validation du projet, sur son opportunité et sa viabilité. **Le collectif se mettra à leur disposition afin d'en discuter et débattre en toute citoyenneté. Faites-le savoir.**

Rapport accablant de l'ONG internationale Biofuelwatch

L'ONG internationale **Biofuelwatch**, qui enquête sur les projets de production de biocarburants dans le monde, vient de publier **un rapport accablant** sur le projet de la start-up Elyse Energy, de produire à Lacq des biocarburants pour l'aviation et les transports maritimes. Biofuelwatch pointe les risques considérables liés au **projet E-CHO** et **met en doute sa viabilité**. Le projet, annoncé en grande pompe par Emmanuel Macron en juin dernier, nécessitera un investissement de 2 milliards d'euros (soit le **6ème financement en France** actuellement), mais il y a de fortes chances pour que le complexe prévu de trois usines sur 45 hectares termine en usine fantôme. *"Chacune de ces usines nécessiterait la mise en place de technologies dont le développement n'est pas encore abouti, où que ce soit dans le monde."* explique le rapport. *"Toutes les tentatives passées visant à produire des carburants liquides pour le transport, y compris des carburants d'aviation, à partir de bois ont échoué."*

Si le complexe E-CHO devait quand même voir le jour, il **accaparerait des ressources démesurées** au regard de la quantité de **kérosène** produite, soit à **peine 1% de la consommation française** annuelle: *"Il y aurait toute une série d'impacts négatifs potentiellement graves sur le climat, l'eau douce, les forêts et la biodiversité,"* souligne Biofuelwatch.

Le rapport a été élaboré avec l'aide du réseau international Rester sur Terre, du Shift Project et du Collectif Touche Pas à Ma Forêt - Pour le Climat :

<https://www.biofuelwatch.org.uk/wp-content/uploads/Lacq-briefing-in-French.pdf>

La pétition – Aidez-nous à atteindre les 20 000 signatures

Nous sommes actuellement plus de 3361 à avoir signé la pétition contre ce projet E-CHO de Lacq. Afin d'avoir une meilleure écoute auprès des porteurs de projet, des médias et des autorités, il nous faut augmenter ce chiffre. **Aidez-nous en signant et en diffusant la pétition.** [USINE E-CHO, NON MERCI ! - Petitionenligne.net](#)

Nous sommes aussi presque 13 000 sur GreenVoice, avec une pétition adressée au Ministre des Transports. **Aidez-nous en signant et en diffusant la pétition.** <https://agir.greenvoice.fr/petitions/non-a-la-destruction-des-forets-pour-faire-voler-des-avions>

Communiqué de presse

Vous pouvez retrouver tous nos communiqués de presse sur notre site

[Communiqués de presse - Presse | Touche pas à ma forêt - pour le climat \(touchepasamaforet.eu\)](#)

À regarder et diffuser sur vos réseaux

[Projet e-CHO sur le bassin de Lacq : déjà un projet du passé | Les Écologistes en Aquitaine \(lesecologistes.fr\)](#)

[Projet E-CHO de Lacq : les carburants d'aviation soit-disant durables sont une fausse solution - Rester Sur Terre \(rester-sur-terre.org\)](#)

[La forêt des Pyrénées menacée par un projet d'usine de biocarburants | Opinion | Mediabask l'hebdoLa face cachée des forêts françaises - Documentaire en replay \(france.tv\)](#)

["La catastrophe sera démesurée" : près de Pau, l'inquiétude autour du projet industriel E-CHO \(francetvinfo.fr\)](#)

[Enquête : le système alliance forêts bois - Canopée \(canopee.org\)](#)

[Forest MOOC for change | ForestMoocForChange](#)

Suivez-nous

Site du collectif : <https://touchepasamaforet.eu/>

et sa newsletter: [la trouver sur le site](#)

Forum du Collectif : <https://lacq.touchepasamaforet.fr/>

Facebook: [Facebook](#)

Twitter: https://twitter.com/TPMF_climat

Le **Collectif Touche Pas à Ma Forêt Pour le Climat**, est un collectif inédit de **59 organisations** environnementales, syndicales et paysannes de tout le quart Sud-Ouest. Son objectif est d'informer le grand public sur les conséquences désastreuses pour l'environnement du projet E-CHO d'Elyse Energy et de tout autre projet similaire, accaparant la ressource forestière pour des usages non essentiels, comme les carburants d'aviation. Ces projets sont une aberration écologique et vont à l'encontre de tout principe de durabilité des ressources.

Si vous ne souhaitez plus recevoir ces emails, pour se désinscrire

[<mailto:tmpf-unsubscribe@lists.riseup.net>](mailto:tmpf-unsubscribe@lists.riseup.net)

Le 16 avril 2024

Frédérique, Jeanne et Louis, pour le Collectif Touche Pas à Ma Forêt - Pour Le Climat